

# Statistische Berichte

des Statistischen Landesamts Baden-Württemberg

Stuttgart, Neckarstraße 18B

---

## Agrardienst 38

C II 1

9. Oktober 1959

### Ernteschätzung von Feldfrüchten Anfang September 1959

Auf Grund von umfassenden Proberodungen beträgt die voraussichtliche Spätkartoffelernte (einschließlich der mittelfrühen) 28 Millionen dz, das ist infolge günstiger Durchschnittserträge je Hektar annähernd ebensoviel wie im Vorjahr. Die Durchschnittsernte (1953/58) von 27,3 Millionen dz wird um 500 000 dz überschritten. Unter Einschluß der Frühkartoffeln beträgt die voraussichtliche Kartoffelernte 28,5 Millionen dz, das sind etwas mehr, als man erwartete.

Die Tabakernte beläuft sich voraussichtlich auf 77 000 dz. Infolge eingeschränkter Anbaufläche und kleinerer Hektarerträge wird weder die Vorjahresernte noch die mehrjährige Durchschnittsernte erzielt.

Infolge verminderter Anbaufläche und niedrigerer Hektarerträge erreicht die neue Hopfenernte mit 17 650 dz nicht den hohen vorjährigen Ertrag (19 340 dz). Die Produktion geht aber um 20 bis 25 vH über die kleine Ernte des Jahres 1957 hinaus.

Die voraussichtliche Ernte an Rohfutter (erster und zweiter Schnitt zusammen) beziffert sich auf 56,4 Millionen dz. Die Einbuße gegen den mehrjährigen Durchschnitt ist auf kleinere Hektarerträge zurückzuführen.

Die Ernte an Hülsenfrüchten fiel uneinheitlich aus. Speise- und Futtererbsen erbrachten je Flächeneinheit etwas höhere, dagegen Acker- und Speisebohnen sowie Wicken kleinere Hektarerträge als im mehrjährigen Durchschnitt. Da zugleich auch die Anbauflächen vermindert wurden, bleibt die Hülsenfruchternte mit zusammen 86 000 dz bedeutend hinter dem mehrjährigen Durchschnitt zurück.

Der Wachstumsstand für Rüben ist im ganzen zufriedenstellend.

Der Wachstumsstand der landwirtschaftlichen Feldfrüchte Anfang September 1959

Kreise Regierungsbezirke	Zucker- rüben	Futter- rüben	Kohl- rüben	Klee (auch im Ge- misch mit Gräsern)	Luzerne	Wiesen	Vieh- weiden
Begutachtungsziffern (Noten) : 1 = sehr gut, 2 = gut, 3 = mittel, 4 = gering, 5 = sehr gering							
<u>Stadtkreise</u>							
1. Stuttgart	2,8	3,1	3,5	3,5	2,8	3,4	3,6
2. Heilbronn	3,0	3,0	.	3,2	2,5	3,5	3,3
3. Ulm	2,0	3,0	.	3,0	3,0	3,0	3,5
<u>Landkreise</u>							
4. Aalen	2,2	2,6	2,3	2,9	2,7	2,8	2,8
5. Backnang	2,9	2,8	2,5	3,2	3,1	3,4	2,9
6. Böblingen	3,0	3,1	3,2	3,4	3,0	3,4	3,4
7. Crailsheim	2,9	3,0	3,1	3,3	3,2	3,3	3,3
8. Eßlingen	2,7	3,1	2,9	3,1	2,7	3,2	3,3
9. Göppingen	2,9	2,6	2,9	3,0	2,8	2,9	2,9
10. Heidenheim	2,6	2,8	3,3	3,2	3,1	3,0	2,9
11. Heilbronn	2,8	3,0	3,3	3,4	2,7	3,3	3,3
12. Künzelsau	3,0	3,2	3,5	3,8	3,2	3,8	3,9
13. Leonberg	2,9	3,2	.	3,4	3,2	3,6	3,8
14. Ludwigsburg	3,0	3,0	.	3,4	2,8	3,5	4,3
15. Mergentheim	3,4	3,4	3,0	3,7	3,3	3,7	3,6
16. Nürtingen	2,6	2,5	3,0	2,7	2,7	2,5	2,6
17. Öhringen	3,0	2,9	.	3,7	3,1	3,6	3,6
18. Schwäb. Gmünd	1,7	2,4	3,0	2,5	2,5	2,5	2,5
19. Schwäb. Hall	3,0	2,9	2,9	3,4	3,2	3,4	3,3
20. Ulm	2,5	2,5	2,5	3,0	2,9	2,7	2,7
21. Vaihingen	2,9	2,9	3,2	3,5	3,0	3,7	4,3
22. Waiblingen	2,8	3,0	3,5	3,3	2,9	3,3	3,9
Nordwürttemberg	2,9	2,9	2,6	3,2	3,0	3,1	3,0
<u>Stadtkreise</u>							
1. Karlsruhe	3,5	4,0	.	4,0	3,5	4,3	4,3
2. Heidelberg	3,5	3,5	3,0	4,0	4,0	4,0	4,0
3. Mannheim	3,5	3,5	4,0	4,0	3,5	4,0	4,0
4. Pforzheim	3,2	3,4	3,5	3,6	3,2	3,5	3,3
<u>Landkreise</u>							
5. Bruchsal	3,3	3,4	4,0	4,0	4,0	3,9	3,0
6. Buchen	3,1	3,0	3,1	3,5	3,3	3,5	3,8
7. Heidelberg	2,9	3,2	3,0	3,7	3,3	3,5	3,6
8. Karlsruhe	3,0	3,3	3,3	3,7	3,4	3,7	4,0
9. Mannheim	3,2	3,4	4,0	3,8	3,6	3,7	3,7
10. Mosbach	2,8	3,0	2,8	3,4	3,1	3,5	3,5
11. Pforzheim	3,2	3,4	3,5	3,6	3,2	3,5	3,3
12. Sinsheim	3,0	3,0	2,0	3,9	3,4	3,8	4,2
13. Tauberbischofsheim	3,4	3,4	3,5	3,8	3,5	3,8	3,9
Nordbaden	3,1	3,2	3,3	3,7	3,5	3,6	3,8

noch: Der Wachstumsstand der landwirtschaftlichen Feldfrüchte Anfang September 1959

Kreise Regierungsbezirke Land	Zucker- rüben	Futter- rüben	Kohl- rüben	Klee (auch im Ge- misch mit Gräsern)	Luzerne	Wiesen	Vieh- weiden
	Begutachtungsziffern (Noten) : 1 = sehr gut, 2 = gut, 3 = mittel, 4 = gering, 5 = sehr gering						
<u>Stadtkreise</u>							
1. Freiburg	4,0	4,0	.	4,0	4,0	4,0	3,5
2. Baden - Baden	.	3,7	.	3,7	3,5	3,8	3,7
<u>Landkreise</u>							
3. Bühl	3,0	2,3	3,0	3,3	2,0	3,3	3,5
4. Donaueschingen	2,7	2,4	2,6	2,4	2,0	2,0	2,4
5. Emmendingen	3,3	3,1	3,0	3,4	3,0	3,3	3,9
6. Freiburg	3,2	3,3	3,2	3,4	3,3	3,4	3,5
7. Hochschwarzwald	2,5	2,4	2,4	2,6	2,2	2,7	3,0
8. Kehl	3,5	3,8	3,7	3,5	3,1	3,9	4,1
9. Konstanz	2,4	2,3	2,0	2,3	2,1	2,0	2,1
10. Lahr	3,5	3,5	3,5	3,9	3,7	3,9	4,1
11. Lörrach	3,3	2,9	2,7	2,6	2,6	2,7	2,8
12. Müllheim	3,1	3,2	3,0	3,6	3,1	3,5	3,5
13. Offenburg	3,0	3,1	3,0	3,5	3,3	3,7	3,6
14. Rastatt	3,0	3,7	3,9	3,7	3,5	3,8	3,7
15. Säckingen	3,0	2,2	2,6	2,6	2,0	2,4	2,3
16. Stockach	2,4	2,7	2,7	2,7	2,7	2,6	2,8
17. Überlingen	2,4	2,5	2,4	2,5	2,5	2,3	2,4
18. Villingen	2,9	2,4	2,5	2,5	3,0	2,8	3,0
19. Waldshut	2,7	2,7	2,7	2,9	2,5	2,6	2,8
20. Wolfach	3,0	3,3	3,1	3,5	3,3	3,3	3,6
Südbaden	3,0	3,0	2,9	3,2	2,6	2,9	3,1
<u>Landkreise</u>							
1. Balingen	4,0	2,9	3,0	3,1	2,6	3,0	3,0
2. Biberach	2,5	2,4	2,7	2,5	2,5	2,3	2,3
3. Calw	3,0	3,0	3,0	3,2	2,9	3,1	3,1
4. Ehingen	2,5	2,4	2,5	2,7	2,6	2,4	2,2
5. Freudenstadt	2,0	2,7	2,8	3,0	3,0	3,0	3,0
6. Hechingen	2,5	2,8	2,0	3,0	3,0	2,8	3,1
7. Horb	2,5	2,7	2,5	2,8	2,6	2,8	3,1
8. Münsingen	3,0	2,4	2,6	2,9	2,8	2,6	2,7
9. Ravensburg	2,0	2,6	2,8	2,6	2,7	2,5	2,5
10. Reutlingen	2,9	2,4	2,7	2,6	2,7	2,6	2,2
11. Rottweil	2,9	2,8	2,8	2,8	2,9	3,0	2,8
12. Saulgau	2,3	2,5	2,7	2,5	2,7	2,3	2,3
13. Sigmaringen	2,0	2,7	2,9	2,8	2,8	2,7	2,9
14. Tettngang	2,7	3,0	3,3	2,8	2,8	2,5	2,5
15. Tübingen	2,6	2,6	2,7	2,9	2,6	2,8	3,2
16. Tuttlingen	2,9	2,8	3,4	2,8	2,7	2,6	2,6
17. Wangen	2,8	2,8	2,6	2,5	3,5	2,2	2,1
Südwürttemberg-Hohenzollern	2,5	2,6	2,7	2,7	2,7	2,6	2,6
Baden - Württemberg	3,0	2,9	2,7	3,1	3,1	2,9	2,9
Vormonat	3,1	3,1	2,9	3,3	3,1	3,2	3,2
Anfang September 1958	2,2	2,3	2,5	2,4	2,6	2,2	2,2

Erntevorschätzung von Hülsenfrüchten, Hanf, Kartoffeln, Hopfen, Tabak und Rauhfutter  
Anfang September 1959 in Baden - Württemberg

Fruchtarten	Mittel 1953 / 58			Anfang September 1959		
	Anbau- fläche	Ertrag		Anbau- fläche	Ertrag	
		je ha	insgesamt		je ha	insgesamt
	ha	dz	dz	ha	dz	dz
Speiseerbsen	382	17,8	6 810	132	18,1	2 394
Futtererbsen	2 421	18,3	44 258	2 102	19,3	40 494
Speisebohnen	291	18,0	5 243	126	17,5	2 209
Ackerbohnen	1 749	21,5	37 548	1 520	18,4	28 025
Wicken	556	16,0	8 871	413	15,7	6 496
Süßlupinen	15	13,9	209	11	11,7	129
Hülsenfruchtgemenge und Mischfrucht	364	18,9	6 869	289	21,7	6 272
<u>Hülsenfrüchte zusammen</u>	5 778	19,0	109 808	4 593	18,7	86 019
Hanf (Rohstengel)	471	72,7	34 262	131	35,6	4 666
Mittelfrühe und Spätkartoffeln	127 046	215,0	27 314 721	122 793	226,8 <sup>1)</sup>	27 849 452 <sup>1)</sup>
Frühkartoffeln	5 140	166,6	856 185	4 674	156,5	731 341
Hopfen <sup>2)</sup>	959	16,5	15 790	991	17,8	17 650
Tabak <sup>3)</sup>	4 734	25,8	122 234	3 569	21,6	77 063
Klee, auch im Gemisch mit Gräsern <sup>4)</sup>	88 744	72,1	6 395 078	96 061	66,7	6 403 443
Luzerne <sup>4)</sup>	69 631	76,6	5 332 689	50 518	69,9	3 529 418
Wiesen <sup>4)</sup>	717 988	60,9	43 732 760	715 784	59,0	42 231 219
Ackerwiesen <sup>4)</sup>	58 359	61,4	3 585 169	72 699	58,4	4 242 355
<u>Rauhfutter insgesamt</u> <sup>4)</sup>	934 722	63,2	59 045 696	935 062	60,3	56 406 435

1) Vorläufiges Ergebnis der objektiven Erntemessung.

2) Angaben: Ministerium für Ernährung, Landwirtschaft und Forsten.

3) 1958 vorläufige Zahlen.

4) Ertrag als Heu gerechnet.